

Tandis que le gouvernement étoit ainsi miné lentement, la religion avoit été attaquée de plus loin. *Bacon*, génie lumineux, et qui seroit supérieur aujourd'hui même qu'on l'appelle superstitieux (1), causa, sans le vouloir, tous les désordres de la philosophie. Avant lui, tout étoit spéculatif; on vouloit deviner la nature: il conseilla d'abord d'abandonner tous les systèmes, de rassembler des faits, de consulter l'expérience, et d'attendre qu'elles fussent assez nombreuses pour en former un édifice solide et régulier. Sur son plan de renouvellement d'études, toutes les branches de la physique se sont accrues et développées; et elles semblent prêtes à toucher le dernier terme.

Dans les mêmes vues, *Locke* entreprit de soumettre à l'expérience les phénomènes de l'entendement humain: il renouvela, étendit et démontra le principe d'*Aristote*: que rien n'arrive à l'intelligence qu'à travers les sens; et il abattit la chimère des idées innées qui jusques-là avoient prévalu dans l'école. Les découvertes de *Locke* sont justes, mais elles sont incomplètes; il n'a considéré l'ame que comme principe intelligent; il a créé la *méthaphysique des idées*. *Condillac* et les autres métaphysi-

---

(1) C'est la qualification que lui donne *Mr. Naigeon*, rédacteur de la partie philosophique de l'Encyclopédie.